

Les étalons de première et deuxième production à l'épreuve des statistiques

Par Hubert de Rochambeau



« Dans une chronique parue récemment dans *Jour de Galop*, Franco Raimondi a décortiqué les résultats des étalons de première production en Europe en 2022. En fonction du critère choisi, le champion change. Cette multiplicité de critères est une bénédiction pour les communicants mais un cauchemar pour les éleveurs.

Pour les aider à dormir tranquille, nous avons mobilisé nos outils statistiques de façon à construire un seul critère. Il s'agit d'une valeur génétique qui combine les gains et le nombre de placés de courses principales. Pour donner une chance à chaque étalon, nous analysons les résultats en fonction du prix de saillie (supérieur à 19K€, de 10 à

●●● Les étalons de première et deuxième production à l'épreuve des statistiques

19, inférieur à 10). Nous ne classons que les étalons qui ont eu plus de 29 partants. Sur une promotion de plus de 40 étalons entrés au haras en 2019, ils ne sont que 12 à répondre à ce critère !

Voici le trio de tête, dans l'ordre : **Havana Grey** (Havana Gold) devance **Sioux Nation** (Scat Daddy) et **Saxon Warrior** (Deep Impact). Deux remarques à ce stade. Le marché a anticipé ce résultat, comme le montre l'évolution des prix de saillie de ces trois étalons. Leurs tarifs étaient, avant l'arrivée en piste des produits, classés dans l'ordre inverse de celui de 2023.

Comme le fait remarquer Franco Raimondi, la deuxième génération constitue le vrai test. L'influence de la précocité diminue et celle de la classe s'accroît. Nous saurons dans un an si Havana Grey conservera sa première place. Pour analyser cette question, nous avons repris les résultats de la quarantaine d'étalons entrés au haras en 2018. Ils ont eu leurs premiers 3 ans en 2022. Nous ne retiendrons dans notre échantillon que ceux qui ont eu plus de 50 partants. Ils ne sont que 21 à remplir cette condition. Nous avons calculé une valeur génétique à partir des résultats de leurs produits en 2021, et une seconde à partir du cumul des résultats de 2021 et de 2022.

Il y a un an, trois étalons étaient sur la même ligne : **Caravaggio** (Scat Daddy), **Zarak** (Dubawi) et **Cotai Glory** (Exceed and Excel). La saillie de Caravaggio était six fois plus chère que celle de Cotai Glory et trois fois plus chère que celle de Zarak ! Fin 2021, Churchill était le deuxième parmi les étalons « chers ». Sur le plan statistique, il était devancé par trois étalons moins chers : **El Kabeir** (Scat Daddy), **Galileo Gold** (Paco Boy) et **Time Test** (Dubawi).

Le basculement de la précocité vers la classe a provoqué d'importants changements. Cotai Glory et Caravaggio sont maintenant cinquième et sixième. Le trio de tête se compose de Zarak, nettement détaché et suivi de Churchill (Galileo) et de **The Grey Gatsby** (Mastercraftsman). Churchill bénéficie d'un effet **Vadani**. The Grey Gatsby est

la bonne surprise de cette promotion. Nous reprendrons ces calculs l'an prochain pour permettre à certains étalons d'atteindre le seuil des 50 partants et pour permettre à d'autres tardifs de se révéler.

Y a-t-il eu en 2022 des surprises dans la promotion 2017 ? Il y a deux ans, **Mehmas** (Acclamation) était largement en tête de cette promotion devant **Territories** (Invincible Spirit), **Kodi Bear** (Kodiac) et **New Bay** (Dubawi). Trois de ces quatre étalons ont débuté à moins de 20 KC. Dans la catégorie des moins de 10 KC, **Belardo** (Lope de Vega) et **Goken** (Kendargent) dominent leurs contemporains. Un an plus tard, le classement a évolué. New Bay est revenu au niveau de Mehmas. Goken a poursuivi sa progression pour finir avec Kodi Bear et Territories.

Les résultats de 2022 confirment la domination de Mehmas et de New Bay qui sont solidement ancrés dans la catégorie des bons étalons européens. Toujours dans le top 5, Goken est rejoint par **Isfahan** (Lord of England) et **Costly** (Kodiac). Ce dernier a seulement 42 partants mais sa valeur génétique est bonne pour un étalon à 5 KC. Nous prenons le risque de publier cette valeur malgré un nombre de partants un peu faible. Territories se maintient alors que Kodi Bear poursuit son recul. L'essentiel de ces résultats a été intégré dans l'évolution des prix de saillies. En conclusion, il y a de très bonnes opportunités dans les étalons qui ont des prix de saillie moyens (10-19 K€) ou faibles (moins de 10 KC). La question que tout le monde se pose désormais est la suivante : quelles seront les pépites de la promotion 2024 ?

Par ailleurs, on peut se dire que les étalons sont trop chers et trop nombreux lors de leur entrée au haras. En conséquence, certains d'entre eux n'auront pas assez de descendants et il faudra attendre deux ou trois ans de plus pour les connaître. Dans la promotion 2017, 80 % des prix de saillie ont baissé entre 2017 et 2023. C'est aussi le pourcentage des étalons qui n'ont pas fait sensation dans un marché très sélectif. »

Les résultats détaillés sont disponibles sur simple demande en envoyant un courriel à [l'auteur](#).